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全国人大代表、山东省教育厅副厅长张志勇：

有钱不改革也办不出好教育
本报特派记者 邢振宇

“今年的民生热点太多了。”山东团一位全国人大代表说。9日，山东的人大

代表和政协委员在教育、餐饮、交通等民生热点方面，都提出了很多建设性的

意见和建议。

人大代表王银香：

应引导大学生

到农村就业
本报北京3月9日讯(特派

记者 赵文竹) “农业生产
链条需要方方面面的人才，但
是很多学了这些专业的大学
生，甚至更高端的人才却不愿
意真正从事这方面的工作。”
全国人大代表、山东银香伟业
集团公司董事长王银香建议，
政府应专门出台具体措施引
导大学生到农村就业。

王银香认为农业发展稀缺
人才的原因有两种，“一个是农
村没有平台，真正农业型的企
业少，第二是这里条件差、工资
待遇低、周围的环境不配套，所
以很多人还是选择去环境好的
大城市工作。”她说，政府必须
鼓励多建一批真正的农业型龙
头企业，并制定一些引导大学
生到农村就业的配套政策。

政协委员陈德展：

加大投入

打造中国名牌
本报北京3月9日讯(特派

记者 任志方) “根据2010
年的统计，我国知识产权以及
商标的数量已经在世界上达
到第一位了。但从国际品牌实
验室每年公布的世界知名品
牌500强来看，我国在这方面
的数量还比较少。”全国政协
委员、山东师范大学科技处处
长陈德展提出，要加大投入打
造中国知名品牌。

陈德展认为，现在急功
近利的现象比较普遍，总是
希望一年投入两三个亿就
能打造一个知名品牌，但是
真正好的知识产权和品牌
还需要长时间培育。陈德展
表示，现在政府财政收入增
加较快，应该在培育自有知
名品牌上加大投入。

全国财政性教育经费支出占GDP的4%，是今年两会让众多教育工作者振奋的消息。9日，全国人大代表、山东省教育

厅副厅长张志勇在接受本报记者专访时解读说：“没有钱办不了好的教育，有了钱不加快改革也不办出好的教育。”建建议

国家在加大教育投入的同时，全面推进教育体制机制改革。

人大代表、济南公交恒通出租公司副经理吴倩：

省城主干道都应设公交车道

政协委员李洪程：

加强监督

减少餐饮浪费
本报北京3月9日讯(特派

记者 刘红杰 杨凡) “我
做了一个粗略调查，普通餐馆
一桌饭菜至少会剩下 5 % -
10%甚至更多，平均每天要倒
掉50公斤剩饭菜。据推算，全
国一年餐桌上浪费的金额高
达1000亿元以上，这是非常惊
人的问题！”全国政协委员李
洪程中将说，减少浪费要通过
制定法规制度来约束。

李洪程说，要充分发挥餐
饮行业协会的作用，开展文明
用餐的活动，引导“合适消费，
适量点菜”；推行小份餐碟，剩
余饭菜打包带走等。“我们可
以考虑借鉴西方国家的制度，
在餐饮业设置监督员，并完善
处罚制度；公款吃喝达到一定
数额要追究刑事责任；为各类
餐馆制定相应的消费标准，超
出消费标准要进行处罚。”

本报北京3月9日讯(特派记
者 赵文竹 ) 全国人大代表、
山东省济南市公共交通总公司
恒通出租公司副经理吴倩在接
受记者采访时透露，现在“公交
都市”建设试点城市的申报评选
已进入“12进10”阶段，济南入选
希望非常大。

吴倩告诉记者，去年全国两
会期间，她就提出了关于将济南
列入“公交都市”建设示范城市的
建议，并很快得到了交通运输部
的回复，并最终促成济南经过评
审入围“公交都市”试点的12个候
选城市。“目前，‘公交都市’建设试
点城市的申报评选已经进入‘12

进10’阶段。”吴倩说，“最晚5月份
应该就能有结果，我认为济南最
终有可能成为试点城市。”

吴倩说，像济南这样没有轨
道交通的城市，城市公共交通出
行分担率要达到40%以上，而截
至去年年底，济南市城市公共交
通出行分担率仅为29 . 69%。对
此她建议，应让公交车提速、准
点，还有综合场站的建设、新能
源车的增加、场站的配套、公交
的信号优先等，“今年济南的交
警部门也应该会考虑公交车道
的优化设置，今年济南市的主干
道应该都有公交专用车道了，包
括经七路、泺源大街等。”

考核不能只看升学率

如果把考试成绩和升学率看
做是评价教育质量的主要标准，
教育局长、校长、教师就无法静下
心来培养人了。

“什么是科学发展？就是不
能光看数量和增速，更要看效
益，不能再用指标和数量看教
育。”张志勇认为，教育体制机
制改革，首先要改变“教育发展
看升学率”的传统观念。

张志勇说，改革开放3 0多
年，我国在教育普及方面取得
了显著成绩。目前，山东的学前
教育已超过70%，很快就能实现
普及。

“有了数量普及，应该重视
质量提高。”张志勇说，不同的
孩子需要不同的教育，要实行
多样化教育，教育考核不能只
看升学率。

办教育没有投入不行，有了
钱也不是说前程一片大好，钱要
花好花出效益。张志勇建议，要建
立地方政府教育政绩考核指标体
系，如果把考试成绩和升学率看
做是评价教育质量的主要标准，
教育局长、校长、教师就无法静下
心来培养人了。

不懂教育不能当教育局长

一位合格的教育局长、校长，
要懂政治、懂经济、懂社会、懂管
理，更要懂教育。

据国家教育行政学院的调
查，我国市、县教育局长中没有教
育教学实践经历的、从外行业到
教育局长岗位上任职的比例达到
了60%。“不懂教育就可能会出现
不尊重教育规律，盲目按照抓经
济看GDP的思维。”张志勇说，一
位合格的教育局长、校长，要懂政

治、懂经济、懂社会、懂管理，更要
懂教育。

为了更好地办好教育，张志
勇建议，要引导家长参与教育，请
家长走进学校，了解什么样的教
育是好的教育，是适合自己孩子
的教育。“目前山东在构建学校与
家庭、社会教育协同平台，在全国
率先启动中小学家长委员会建
设，让孩子家长关注孩子的教
育。”

逐步实现学院或专业录取

自主招生权必须归还高校，
各高校制定招生章程，提出自己
对优秀新生选拔的标准和要求。

高考率先打破户籍限制，
让山东成为全国焦点。张志勇
说，高等学校自主制定招生章

程里隐含一个重要突破，就是
通过招生章程把自主招生权归
还学校，如学校把选人标准写
到里面，也可增加对学生高中
学习过程的考核，包括综合素
质的要求等。“从2014年起，只
要 我 省 高 等 学 校 提 出 招 生 章
程，我们就会尊重其自主权，提
前一年向社会公布，教育厅批
准后就可实施。”

张志勇说，自主招生权必须
归还高校，各高校制定招生章
程，提出自己对优秀新生选拔的
标准和要求，并继续推进教授录
取制度，打破一条分数线录取。
以前高考是学校统一录取，现在
要逐步实现学院或专业录取，如
一所高校文学院计划招100人，
并且要求物理成绩出色，在录取
时按120人投档，从中根据物理
成绩择优录取。

农村娃上大学应有补偿

受教育资源条件和家庭教育
条件限制，农村学子很难获得这
些入学机会。

张志勇认为，由于优质教育
资源配置向县城高中、城市高中
重点倾斜。受教育资源条件和家
庭教育条件限制，农村学子很难
获得这些入学机会。

张志勇建议，国家应启动农
村学子重点高校入学机会补偿政
策，用“定向招生政策”保障农村
学子重点高校的教育机会，以扩
大和保障农村学子在国家重点高
校入学机会所占的比例。同时启
动中小学办学条件标准化建设工
程，统一城乡中小学教职工编制
标准。

张志勇在接受记者采访。 本报记者 王媛 摄

本报北京3月9日讯(特派记者
邢振宇 ) “挂靠经营”出租车

一旦出现交通事故等行为，谁来
承担赔偿责任？全国人大代表、潍
坊鸢都英合律师事务所主任高明
芹认为，应采取措施规范这种行
为，并设立赔偿风险基金，以增强
赔付能力。

当前，我国大多数城市都不
允许个人经营出租车，挂靠经营
广泛存在。高明芹建议，有关机关

要通过采取行政、民事、刑事等各
种制裁手段，最大程度地遏止或
减少挂靠经营行为的发生。对于目
前这类挂靠经营现状，应积极采取
措施加以规范。“出租车司机可以
尝试以股东身份加入挂靠公司，然
后再承包经营。或者由实际经营者
与被挂靠者共同出资，设立赔偿风
险基金，以增强赔付能力。”同时，国
家通过发布相关司法解释和其他
规范性文件，统一裁判标准。

人大代表高明芹：

给出租车挂靠设赔偿风险金
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